
العربية تعرضت للتغيير عند رسمها , إما حذف حرف وإما  أن هناك كلمات في اللغة  عليك أن تعلم

 زيادة حرف مثل :

( عند كتابتها نكتبها ناقصة حرف . ن  –ك  –ا  –) لكن ( هي مكونة من أربعة أحرف ) ل  -

 وهو حرف الألف . 
( عند كتابتها نكتبها زائدة حرف ر  –م  –قط ) ع ) عَمْرو ( هي مكونة من ثلاثة أحرف ف -

 وهو حرف الواو . 

: أنّ الحذف والزيادة يكونان فقط في الرسم وليس في النطق , فالحرف الذي   وعليك أن تعلم أيضا 

 ه في رسم الكلمة ننطقه . والحرف الذي نزيده لا ننطقه . نحذف

=  = = = = = = 

فإذا كان فوق .   تقع أول الكلمة ليس فوقها ولا تحتها همزة ) ا (ألف : همزة الوصل هي  1معلومة 

 نسميها همزة قطع , أمثلة : الألف أو تحتها همزة  

 أحمد  ) همزة قطع (         إسلام ) همزة قطع (       اسم ) همزة وصل (    

 داعي  –ير مشددة مثل : قاضي : الاسم المنقوص هو الاسم المختوم بياء أصلية غ 2معلومة 

  ( ليست اسما منقوصا لأن الياء مشددة ) عليّ كلمة  -
 كلمة ) سعودي ( ليست اسما منقوصا لأن الياء غير أصلية  -

: حروف العلة في اللغة العربية ثلاثة هي الألف والواو والياء . تذكرها في حرف اللغة   3معلومة 

 ) واي ( . عندما تكتبه بالعربي (  Yالإنجليزية ) 

 (يرمي  –يسعى  -الفعل المعتل الآخر : هو الفعل المضارع الذي ينتهي بحرف علة ) يدعو

 = = = = = = = 

 مواضع الحذف : 

  –هؤلاء  –هذان    –هذه   –هذا  –الرحمن  –إله  ة ) الله ( ومن الكلمات :من لفظ الجلال الألف :

 كن ل –ذلك  –أولئك 

 من :  همزة الوصل

 النداء ) يابن الكرام (  ا وقعت بعد ياوإذ عمر بن الخطاب (  ) ) ابن ( إذا وقعت بين علمين -
 ) اسم ( في البسملة الكاملة ) بسم الله الرحمن الرحيم (  -
 ) للباب ( ←) الباب ( ) ال ( إذا سبقت باللام  -
 = أسمك محمد ؟ (أ + اسم الاستفهام ) إذا سبقت بهمزة  -



 ا جاء مرفوعا أو مجرورا وليس معرفا بأل مثل : من آخر الاسم المنقوص إذ الياء :

 قاضسلمت على   -       داع جاء  -

حرف العلة  منه  حذف ( ي  يرمي  – يسعى  –:  الفعل المضارع المعتل الآخر ) يدعو  حرف العلة

 : ر أو إذا صار مجزوما في حالتين : إذا حولنا الفعل إلى الأم

 يرمي يسعى يدعو  ←الفعل المضارع 

 ارم   اسعَ  ادع   ← الأمر منه 

 لم يرم  يسع  لم لم يدع  ←مجزوم 

 هيةالنالا  –لام الأمر  -ا   لم  -يصبح الفعل المضارع مجزوما إذا سبقته أداة جزم : لم  

 مواضع الزيادة : 

 أولاء  –أولات  –أولئك  –: في الكلمات عمرو الواو 

 

 : في ثلاثة مواضع : الألف 

 ( يكتبوا ( وتسمى هذه الألف ) الألف الفارقةلم  –اكتبوا  –في الأفعال ) كتبوا  بعد واو الجماعة -
 لأنها تفرق بين الواو الأصلية واو الجماعة .

 أصلية (  دعو ربه .  الواو في ) يدعوي محمد

 ستمعوا ( فارقةاستمعوا للقرآن . الواو في ) ا

ضمتان أو فتحتان أو  توضع على الحرف الأخير )  ة:  التنوين هو حرك  ألف تنوين النصب -

 ط . لف مع الفتحتين فق. نزيد الأكتابٍ  – كتابا   –كتابٌ  ←كسرتان ( . كتاب 

 

رة في بيت  حرف في الكلمة الأخي, وتحديدا في القافية وهي آخر  ألف الإطلاق في الشعر -

( جمعها ) معاني ( تنتهي بالياء . لكن شاهدوا كيف زدنا فيها ألفا في ) معنى الشعر .  كلمة 

 القافية الشعرية في هذا البيت : 
  المعانيا مع الرحمن فيكيدلّ بمعنى واحد كل فاخر             وقد ج 

 

 

 

 وفقكم الله  

 


